

*Reduccion a Supradencia
por no estar la Sucesion*

*Reduccion
de Pardo Bazan*

EL CORREO DE CELANOVA

PERIÓDICO SEMANAL



SUBSCRIPCIÓN	
Celanova	2 ptas. trimestre
Extra	2'50 " id.
Extra mar.	3'50 " id.
Número suelto	0'10 "
Id. atrasado	0'20 "

AGO ADELANTADO

Se admiten anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Pardo Bazán, núm. 3

ADVERTENCIAS

La correspondencia se dirigirá á D. L. Meleiro, calle de Pardo Bazán. La Redacción no responde de los artículos firmados, ni devuelve los que no se publiquen.

¿EN DÓNDE ESTAMOS?

No responde á un criterio racional ni filosófico esta manera de ser de la sociedad actual, que transije con toda clase de escuelas y con las más opuestas teorías; notándose hermanadas en amigable consorcio tendencias é ideas que se repelen y contradicen. Obedece esto, no á los principios eclécticos que informan las manifestaciones de la actividad humana, ni tampoco á este espíritu de común transigencia que hoy domina las clases sociales, y al que algunos llaman suavidad de costumbres; sino á las corrientes de la época, que todos consideran como de transición, y á la pernicioso influencia de un egoísmo repugnante que desciende de lo alto y contamina los elementos más sanos de la sociedad.

No se notan hoy esas luchas sin cuartel entre las diversas escuelas y partidos políticos; no se advierte hoy aquella intransigencia de tiempos no remotos, en el arte, la ciencia, la política y la religión; parece que todos se han dado un momento de tregua y que es posible armonizar opuestos sentimientos, encontrados intereses y diversas aptitudes. Y tal creencia y presunción carece de sentido, y apenas hay quién tenga valor para ofrecerla como solución en estos tiempos de vaguedades é indeterminaciones.

Concretando la cuestión ligeramente indicada á la esfera de la política militante, no es posible discutir en serio instituciones que tienen su base más sólida y su principal fundamento en palabras de mero convencionalismo. El filósofo, el racionalista, el conocedor de la Historia y cualquiera que discorra con regular criterio, no explica ni concibe que á ninguna institución humana se la llame impecable, inviolable é indiscutible. Unos y otros saben que todo ha sido discutido, que los más altos han cometido faltas y que han descendido de su pedestal, y tomado el camino del ostracismo y subido las gradas del cadalso.

Sin embargo; tradicionales consideraciones, personales egoísmos, hipócritas sentimientos, maléficis ejemplos de hombres volubles y versátiles que con sus cambios y mudanzas corren jadeantes y afanosos en busca de un mendrugo que mejore su condición social ó satisfaga su vanidad; constituyen la causa más esencial y determinante en nuestra oración de ese rebajamiento de caracteres y de esa falta de sentido moral y político que sustentan los de arriba y groseramente los de abajo.

Algo alienta, y mucho consuela, y no poco regocija, el ver la perseve-

rancia en hombres que sólo obedecen al dictado de su conciencia, é inspiran todos sus actos en sentimientos generosos y levantados.

Merecen todo nuestro respeto, toda nuestra consideración y á su lado estamos, dispuestos á seguirlos, mientras luchan por el derecho y la razón, y combatan por las ideas y no por las personas.

ÍDOLOS DE BARRO.

Mejoras materiales imaginarias, destinos para mantener la ociosidad, abortos literarios dignos de la causa que defienden, y males de otra índole, son píldoras que ni una á una podría tragarse á no venir doradas con el barniz del desinterés, la capa del patriotismo, el esplendor de la prosperidad municipal, el esmalte de la grandeza y la fulgidez de la ventura.

Con solo esto, aunque mal podría pasarse, pero tras lisonjeras ilusiones asoma su negra cabeza fúnebres desengaños: el que orla hoy sus sienas con la aureola del triunfo gemía ayer entre el polvo de la derrota, y tal vez mañana sucumba de nuevo, y la fama aclame voceinglera á quien ya yace envuelto en el sudario del olvido. Y el pueblo que gira en estos círculos, sin esperanza alguna, falta de voluntad para acometer saludables empresas, sin dejar mover su brazo por la fuerza de las ideas, semeja un cuerpo exánime á quien sólo faltan los honores del sepulcro.

El fanatismo político y religioso: son manantiales fecundos de injusticias y funestos acontecimientos; el político inficionó en sangre el suelo de Sagunto y convirtió en informe montón de escombros la ciudad de Numancia, y el religioso alentó las hogueras del Santo Oficio, cuyos resplandores alumbran tan siniestramente nuestra historia y llenó de víctimas las calles de París el día de San Bartolomé.

Se complace el pueblo que fuera de la razón sigue la senda escabrosa trazada por cuatro ó cinco individuos á quienes anima el egoísmo en ofrecer el cuadro de una servidumbre odiosa, en establecer hegemonías que no tienen razón de ser, y en rodear de títulos apócrifos, poderes fabulosos y méritos ilusorios, al ídolo que muy en breve será su víctima. Era frecuente en la revolución francesa, presenciar el espectáculo en que las masas se constituían en verdugos de los héroes por ellas forjados en su calenturienta fantasía.

El oponerse á la marcha de la corriente, es peligroso, pero es un deber, y el pueblo que califica de

insensato, muy pronto arrojará la venda y reconocerá que lo que creía inspirado por noble patriotismo lo es por bajas y rastreras pasiones; son servicios que hay que recompensar, y la mezquindad y el rebajamiento moral, se le manifestarán á las claras como heraldos de la causa que defiende. Cumpliéndose aquello de Lope:

Todo á la muerte camina
La estatua del más bizarro
Como está fundada en barro
La deshace cualquier china.

MENSAJES

Señor alcalde

Continúan los caballeros *vacoros* en completa libertad por las calles y paseos de la villa. Ya no se contentan con pasear y retozar ni con asomar los hocicos en los umbrales de las casas y comercios ¡cá! no señor; entran en toda clase de establecimientos y evacúan sus fisiológicas necesidades con toda franqueza y desenvoltura. Señor alcalde, señor alcalde: esos caballeros son muy cochinos, y se propasan y extralimitan; díganlo los puestos de fruta, díganlo.... todos los que tienen olfato.

Señor alcalde: estamos dispuestos á no callar mientras tanto V. no ordene á los caballeros de la *vista baja* que se abstengan de compartir con los seres racionales calles y paseos, tiendas y toda clase de establecimientos.

Que amigos tienes...

Extraña y anormal la situación en que se encuentra el gobernador civil de esta provincia. Sus antiguos amigos le combaten, y los adversarios políticos le aplauden. A nosotros, que no nos duelen prendas, que tan distantes estamos de conservadores como de fusionistas, todos nos parecen unos y todos nos parecen peores; así es que no tomamos vela en esa procesión y vemos con toda indiferencia los preludios del desenlace de la farsa política. Siga su curso la procesión.

Que cosas tenedes

Con motivo de los festejos que los orensanos dedicaron á Santa Eufemia, dijo un periódico que se celebraría un espectáculo de la *sopa boba*, y el juego de la *gallina ciega*.

Nosotros creíamos que esos espectáculos eran cotidianos en la ciudad de las Burgas.

Allí, como aquí, la gallina que pone los huevos siempre está ciega, y la sopa boba la comen muchos señores políticos de conveniencia.

Desengañense los orensanos; allí no cuadran bien certámenes de comilonas. ¡Son tan abundantes! ¡y cómo comen! Dios nos libre de sus dientes.

Suponemos que los verdaderos comilonas no habrán tomado parte en el certamen, ¿para qué? Su fama está ya bien sentada, y su reputación no precisa de certamen público.

Bien es verdad que comen en secreto y hablan en público, y hablen ó no, comen y comen bien. Pero vendrá la indigestión.

Alta y baja

Quéjense los de Viana (la del Bollo) porque aumenta el déficit de sus presupuestos municipales. Que inocentes son los vianeses del *bollo*; la cuestión no es el déficit; la cuestión es el bollo.

Por lo demás, si en unas arcas hay déficit, en otras habrá superávit, y todo se compensa.

Señor alcalde

En la *desgobernada* calle del Gobernador, ciertas mujeres, por no tomarse la molestia de llevar las inmundicias de su casa y *personas* á lugar que *escusado* es el mentar, sin mirar quien pasa por la calle y sin advertir agua vá, arrojan á la vía pública todo lo que se les ocurre, y con tal motivo hay por aquellos contornos unos olores que embriagan la atmósfera.

Si estaremos destinados á andar siempre entre aromas.

¿En que pais estamos?

Se arriendan los tabacos, se estancan las cerillas, se arriendan las cédulas, se pretende arrendar las contribuciones, el impuesto de derechos reales; si todo se arrienda, es señal evidente y cierta de que los que turnan en el poder no saben ya partidos políticos administrar. Pues el que no sirve para el caso, lo deja. Y sino, ser lógicos, arrendarlo todo que por menos precio de lo que cuesta el actual, no ha de faltar quien arriende el poder armónico.

Vaya una ciencia económica la que hoy priva entre los políticos de tanda. El arriendo hace mucho tiempo que está desacreditado; ¡y para eso andan por las regiones del poder las lumbreras administrativas!

Las mejoras que tu hagas
Que me las claven aquí.

Tiro al blanco

Nuestro apreciable colega de Orense *El Derecho* al dar cuenta de la aparición de nuestro semanario, y devolvérvos su cordial y afectuoso saludo, dice «que comenzamos apuntando bien y hondo.»

La puntería, querido compañero, la dirigimos á lo alto; la cusetión es acertar.

Pondremos los medios.

Un cuento que parece historia

Con motivo de las malas condiciones en que se expende el pescado en este pueblo, se le ocurrió á un amigo mío el contarme un caso que su abuelo (e. p. d.) le había referido.

En el pueblo de este respetable abuelo había un concejal encargado de revisar el pescado, á fin de que éste se expendiese al público en buenas condiciones; más héteme aquí que el muy tuno, en vez de cumplir con su deber, hacía chanchullos con los vendedores, y el que quería comer pescado lo tenía que tragar difunto ó *cadavre* de diez días muerto, y...

Colorín colorado el cuento acabado.

La mano sucia

Hace tiempo que viene observándose en este pueblo un hecho curioso por la regularidad y precisión con que se sucede.

A cierta hora determinada de la noche, una mano, sucia al parecer, asoma por la parte alta de cierta casa sita en el Espolón, empuñando un recipiente de forma cónica, y arroja su contenido á dicho paseo. ¿No podría averiguar nuestro alcalde por medio de sus *celosísimos* serenos á quién pertenece la referida mano? No lo decimos por el olor pestífero que despiden el contenido, que á Dios gracias, estamos bastante acostumbrados á otros peores, pero sí por lo expuesto que está á que algún pacífico transeunte se lleve el *chirimbolo* por monterá.

No lo creemos

Por más que estamos acostumbrados á ver cosas tan gordas que no sólo hacen hablar las piedras, sino que claman al mismo cielo, nos resistimos á creer lo que nos dicen.

Dicho nos han, y asegurado también, que á un honrado ciudadano de esta villa se le había negado la confesión *in articulo mortis*, por suponerle viviendo en el enorme pecado de hacer vida marital con una criada.

No lo creemos; de cosas de criadas no se preocupan los curas.

Misterios

Nuestro simpático colega orensano *La Defensa de Galicia* estudia la ley de Enjuiciamiento Criminal, y con arreglo á sus disposiciones muéstrase sorprendida de que el Sr. Leonato todavía no ha sido declarado procesado por el Juez de Orense. No lo entendemos. ¿Por qué quiero ver *La Defensa* en tan crítica situación á su amigo? ¿Por qué el Juzgado no da celeridad al proceso? Tate tate, aquí hay gato (ó al revés como en las charadas) encerrado y huele á recusación.

Caro colega, se han escamado y dicen:

Te vea, besugo; Tienes el ojo claro, Y no me la das.

DESDE BANDE

Septiembre 13 de 1893

Mi estimado Director: parece que estamos dejados de la mano de Dios y condenados á vivir siempre en completo olvido. Este desventurado distrito que por espacio de tanto tiempo ha sido patrimonio exclusivo de la familia Bugallal, mangoneándolo á su antojo; pero sin hacer ni conseguir nada útil para el mismo, ha creído ver mejorada su lastimosa situación con los privilegios, reformas y ofertas hechas por el Diputado que hoy lleva nuestra representación en las Cortes. Por un lado esto, por otro la compasión que inspiraba quien, como el Sr. González, andaba de puerta en puerta mendigando los sufragios, temiendo sufrir la tercera derrota, todo ha contribuido á que D. Lisardo viese al fin realizados sus ensueños de toda la vida.

Pero el tiempo pasa, y nuestro buen D. Lisardo duerme tranquilamente entre los laureles de la victoria sin cumplir nada de los ofrecimientos que tanto ha prodigado.

Es el gran sistema de hacer méritos para lo sucesivo; con cuyo procedimiento casi me atrevo á augurar al Sr. González haber llegado el fin de su carrera política; pues cuando que es una maravilla el general descontento entre los electores de este distrito, y parece que se sueña en otros derrotados políticos que conduzcan á más positivos fines.

Los baños inmediatos á esta villa han estado tan concurridos como en años anteriores; habiendo afluído gran número de gente del vecino reino de Portugal.

Hasta otra, se repite de V. atento amigo y s. s. q. b. s. m.

EL CORRESPONSAL.

LAS FIESTAS DEL CRISTAL

«Rapaces de Vilanova Ben v'os podendes gabar, Qu' n'on hay Virxe n'o mundo Com'a Virxe d'o Cristal.»

Curros Enriquez.

A propósito de la festividad que los días 15 y 16 se ha celebrado en Villanueva de los Infantes, vínosenos á las mientes aquella furibunda escomunión lanzada por el Sr. Obispo de esta diócesis contra el inspirado poeta de *Aires d'a miña terra*, Sr. Curros Enriquez; y vínosenos á las mientes porque creemos que tal vez los inspirados cantos del trovador ilustre; aquellos arrebatadores versos en que tan armónicamente se agrupan los dispersos elementos de la belleza, dándole forma poética en nuestro dulce dialecto, tal vez, repetimos, hayan contribuido al mayor esplendor y concurrencia con que se celebran aquellas tradicionales romerías. Cómo no? *Aires d'a miña terra*; esa abra que ha inmortalizado el nombre de su autor, ha sido leída, lo mismo por el hombre de ciencia, como por el falto de ilustración; por el pobre como por el rico; así por el anciano, como por el joven; contribuyendo á esta circunstancia los hechos de ser el autor hijo de esta villa y el haber desenvuelto una tradición referente al asunto de un sitio conocido. Y tanto como esto, ha influido, sin duda alguna, el anatema lanzado por el

Prelado de Orense contra el señor Carros.

La privación engendra el apetito y las corrientes de la época actual tienden á encaminarse por derroteros completamente opuestos á aquellos que en siglos no muy remotos formaron las páginas más tristes de nuestra historia, manchándolas con la sangre de inocentes víctimas.

Pero afortunadamente, aquellas vergonzosas é infamantes instituciones, que, aun siéndolo, tuvieron sus días de gloria, han sucumbido ante los progresos de la moderna civilización, que ha rechazado las insensatas pretensiones de un tiempo que pasó para no volver.

Hecha esta pequeña digresión, que estimamos pertinente al caso, vamos á decir dos palabras acerca de las fiestas que sirven de epígrafe á estas líneas.

Cuando todo estaba dispuesto para dar principio á la verbena, notáronse en la atmósfera los primeros preludios de una tormenta que, aunque no muy intensa, fué lo bastante para que la gente abandonase el campo de la fiesta; invadiendo una los diferentes kioscos que allí había, y marchándose otra á sus casas.

Esta circunstancia hizo que el *folión* resultase muy desanimado, á pesar de la mucha gente que se ha visto concurrir durante la tarde del día 14.

No han estado más afortunados los romeros y la gente aficionada á divertirse, en el día 15. Apareció el día regalándonos una más que regular cantidad de agua, y continuó con un cielo triste y encapotado; contribuyendo á que el paseo haya estado muy desanimado y menos concurrido que en años anteriores.

La función religiosa ha revestido la solemnidad acostumbrada. La homilía ha estado á cargo del distinguido orador, D. Antonio Vázquez de Prado. Si el joven é ilustrado presbítero no hubiese adquirido antes de ahora una justa fama como orador sagrado, bastaría por sí sola la oración pronunciada el día 15 para colacarle á una gran altura.

Sacerdotes de las cualidades del señor Vázquez de Prado, son dignos de ocupar la Sagrada Cátedra. Reciba D. Antonio nuestro sincero aplauso por el nuevo triunfo alcanzado.

Para terminar, diremos en síntesis: que este año las fiestas del Cristal han estado bastante desanimadas, á pesar de la mucha gente que ha concurrido en los primeros momentos, y que temiendo, sin duda, al mal tiempo háse retirado á sus casas.

NOTICIAS GENERALES

En Montblanch (Tarragona) háñse producido el jueves serios desórdenes á consecuencia de la actitud adoptada por los *rabasa ires*.

Enviada fuerza de la Guardia civil para solucionar el conflicto, fué recibida á tiros por los *rabasa ires*, viéndose obligada á contestar con descargas y trabándose un tiroteo que duró largo rato.

De él resultaron dos muertos y seis heridos.

La situación en Tarragona es actualmente gravísima.

El capitán general del distrito, señor Martínez Campos, ha enviado numerosos refuerzos de tropa, y dictado severísimas medidas.

En Olite (Pamplona), hubo también gran exaltación.

Un numeroso grupo de hombres del pueblo, amotinados, apedrearon la casa del alcalde, rompieron todos los cristales é intentaron incendiar el edificio, que afortunadamente no lograron.

La Guardia civil restableció la calma, cosa no sin grandes esfuerzos.

Poco tranquilizadoras son las noticias que de los puntos invadidos por el cólera se reciben.

Los datos oficiales manifiestan que en Baracaldo ha ocurrido un nuevo caso.

En Bilbao ha habido tres nuevas invasiones, de las cuales una fué seguida de defunción inmediata.

En Belchite no ha habido novedad.

Un joven industrial, herrero, de Santiago ha construido una bicicleta con todos sus pormenores y más insignificantes detalles, idéntica á cualquiera máquina acabada de salir de los talleres de cualquier fábrica de velocípedos de Inglaterra ó de Francia.

Es de construcción sólida, fuerte y ligerísima, desarrollando por cada vuelta de pedal cinco metros y medio.

Este artefacto está expuesto en el salón de peluquería de la Rua del Villar de aquella ciudad.

Dicho industrial se llama Luis Pol y es un joven que en más de una ocasión tiene demostrado sus habilidades y disposiciones para su oficio y hoy las patentiza enviado al mercado público una máquina que excepto las gomas, toda ha sido construida por él, rematada con gran paciencia.

El miércoles último nació en el Hospital de Santiago un niño que ofrece la particularidad de carecer de vista por tener unidos los rudimentarios párpados que posee.

Uno de estos días será operado. La criatura se halla en la Inclusa.

Hállase vacante el registro de la Propiedad de Vivero, de cuarta clase, con fianza de 1.250 pesetas.

Los aspirantes elevarán sus solicitudes al Gobierno por conducto de la Dirección general, dentro del término de sesenta días.

En los Estados Unidos ha sido asfaltado un tren por una cuadrilla de bandidos.

El maquinista y fogonero fueron asesinados.

Los fogaridos volaron con dinamita varios wagones, apoderándose de 250.000 pesos que conducía el tren.

NOTICIAS LOCALES

El miércoles de la semana pasada hemos tenido el gusto de saludar á nuestro apreciable amigo el simpático alumno de Derecho D. Juan R. Quintans, quien iba á Santiago con el fin de reanudar sus estudios en aquella Universidad.

También hemos tenido la satisfacción de saludar al capitán retirado de Infantería D. Marcos Borrajeiro, que se encuentra de temporada en sus posesiones de Santa Eulalia de Berredo.

Ha salido para Orense el joven é ilustrado presbítero de Bande, señor Durán.

Asegúrase que el partido conservador en esta localidad nombrará un directorio encargado de dar coexión á los distintos elementos que lo constituyen.

En algunos círculos dícese que los señores Velo, Méndez Brandón y Porras Menéndez son los designados para dicho directorio.

Ha regresado de Carballino nuestro particular amigo y vecino el acudado propietario D. Ricardo Alvarez.

En el pueblo de la Seara, perteneciente al municipio de Cartelle, una niña de tres años que iba en un carro de bueyes, cayóse de él con tan mala suerte que, cojiéndola una rueda, dejó de existir al poco tiempo. Guiaba el carro el padre de la niña.

El Juzgado de instrucción del partido instruye diligencias sumariales.

Ha salido para Madrid el reputado médico de esta villa D. Francisco Lezón.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro querido amigo y compañero de Redacción el aventajado alumno de Derecho D. Luciano Meleiro Tejada, que ha regresado del balneario de la Toja.

Hállase entre nosotros el señor D. Juan Martín Oliva, simpático contratista de la carretera en construcción de Celanova á Orense. Con tal motivo hemos oído asegurar que si no fuera por los entorpecimientos que dicho señor encuentra en los expedientes de expropiación, las obras adelantarian con suma rapidez.

El último mercado ha sido muy concurrido y animado en transacciones.

El recaudador de la zona de Celanova hace saber, por medio del *Boletín Oficial*, que la cobranza por territorial é industrial correspondiente al primer trimestre del ejercicio actual, tendrá efecto desde el 16 al 24 del corriente.

También se anuncia en el *Boletín* de la provincia que desde el día 15 al 30 del actual queda abierta la matricula en la escuela de Artes y Oficios.

Con motivo de la venida del señor Canido á esta villa, háse visto muy concurrida por gente forástera la población. Sus amigos hicieronle un entusiasta recibimiento, que fué continuado desde la estación del ferrocarril de Orense hasta su alojamiento en casa de los comerciantes señores Fernández. Obsequiaronle con vistosos arcos de triunfo, banderas y gallardetes, músicas, cohetes é iluminaciones.

Uno de estos días regresará á Orense.

Han visitado nuestra Redacción nuestros apreciables colegas de Orense *El Derecho* y *La Defensa de Galicia*.

El señor D. Miguel R. Villariño, rico propietario de este pueblo, por el cual siente asiáticos cariños, ha regresado de los baños de Cuntis, cuyas salutíferas aguas contribuyen poderosamente al vital sostenimiento de sus fuerzas físicas.

Sea bien recibido.

Por el Juzgado de primera instancia de Orense se llama por tercera vez á los que se crean con derecho á la herencia de doña Antonia Bustamante y Alday, natural de la Coruña, y domiciliada en Orense, en donde falleció el 13 de Enero del año próximo pasado.

Ha regresado de su excursión venatoria el Rector de estas Escuelas Pías, R. P. Alejo Blanco.

Anúnciase para el próximo mes de Octubre la boda de una agraciada artesana de esta localidad, con un joven de la misma.

Ha regresado de Orense el ilustrado párroco de Santa Eulalia de Berredo, doctor D. Juan Antonio Míguez.

Hemos tenido la satisfacción de saludar al hijo de esta villa, el simpático farmacéutico de la ciudad de Orense y querido amigo nuestro, D. Aurelio F. Román, á quien acompañaba el reputa-

do médico D. Arturo Bispo, de aquella ciudad.

Damos las gracias á los señores á quienes hemos remitido nuestro semanario en esta localidad, por la buena acogida que nos han dispensado.

Han estado concurridísimas las fiestas de la Virgen del Cristal, que se celebran en Villanneva de los Infantes. Multitud de romeros de los diversos puntos de esta provincia, acudieron á aquel Santuario.

Varios redactores de nuestro periódico han felicitado al señor Salmeron (don Nicolás) por su notable discurso pronunciado en Gijón.

Hemos saludado á nuestros apreciables amigos D. Augusto y D. Herminio Fernández, administradores respectivamente de las Tabacaleras de Bande y Ribadavia.

Parece ser que el señor Canido proyecta obsequiar con dos bailes á las señoritas y artesanas de esta villa, los que tendrán lugar en el amplio salón del Casino.

Entre los concurrentes á las fiestas del Cristal, hemos visto y saludado á nuestros amigos D. Sergio y D. José Montes, de Bande.

VARIETADES

EL SOCIALISMO

Las palabras socialismo y comunismo no significan ideas opuestas, antes bien simbolizan la filosofía económica de la clase que sufre, ese prurito de igualdad que alguien opina no realizará jamás el hombre, hasta que no sorprenda el secreto de igualar las capacidades y aptitudes. Uno de sus representantes en Inglaterra fué Roberto Owen que, contaminado por las teorías sensuualistas en que habían caído los ingleses, después de divagar por las regiones del idealismo, proclama al hombre producto de las circunstancias, y considera posible una nueva sociedad en que haya igualdad de goces, en que las múltiples y complejas necesidades que al hombre aquejan sean iguales, llegando así á la supresión de premios y castigos, al establecimiento de una familia universal y á la abolición de la propiedad particular.

Es desconocer el sentimiento humano é ignorar las lecciones de la historia el hacer afirmaciones de esta índole: si influye la educación en su aptitud, entra por mucho más la naturaleza.

Son escasísimos los grandes filósofos, los grandes poetas, los inmortales genios, como Colón, Keplero y Newton, que sorprendieron un mundo en las tenebrosidades del Océano; é hicieron salir de la categoría de secreto las leyes que rigen el universo. Y sin embargo, ¿cuán grande es el número de los que consumen su vida en ímprobos trabajos, sin resultado alguno, siendo bastantes para otros figurar en las cumbres de la historia!

Si mayor aptitud denota mayor favor de la naturaleza, si la manera de ser del hombre es independiente de su voluntad, ¿con qué derecho, aun aquellos que hacen cambiar de rumbo á la humanidad, exigen más que el último ciudadano?

Diversidad de aptitudes, dice el señor Pi, supone diversidad de de-

beres, no mayores derechos. En nuestro concepto no vale más el general que con la estrategia de Alejandro dirige una campaña, que el soldado que abandonando sus lares se dispone á derramar su sangre en ella por la independencia de la patria. El obrero, que privado del sol y del aire libre arranca á las entrañas de la tierra las primeras materias que ha de trasformar en infatigables servidores del hombre, vale tanto como el que dirige los trabajos de la mina.

La igualdad, la ley más inexorable del progreso, va realizándose á medida que el hombre camina por la historia; hoy no se distingue entre esclavo y hombre libre, entre señor y siervo, y el odioso estigma que graba la frente de las clases trabajadoras va desapareciendo.

Al examinar el gran número de metamorfosis que la humanidad experimentó en su vida; al fijar la atención en la sorpresa que causaría al señor feudal quien le dijese que estaba cercano el día en que todos sus títulos serían menospreciados, en que su nombre y el de los de su clase caerían en olvido, en que sus descendientes andarían mezclados con los súbditos que con orgulloso desdén miraba encastillado en su fortaleza; no podemos dudar de que pueden no ser cuentos de hadas, los ideales que ven realizados allá en lontananza los socialistas.

Trasladaos á la dominación visigoda, á aquella época en que, salpicado el trono con la sangre de Hermenigildo, abraza Recaredo las doctrinas de Cristo, y anuncia al clero de aquellos días, que tomaba parte tan activa en los negocios públicos, que en lejano tiempo se mermarían sus privilegios, se escatarían sus derechos á la enseñanza, y se les pondría al nivel del último ciudadano y seguramente que causarais en él igual asombro que en el burgués á quien le refrierais los sueños de Campanella, Fourier ó Saint-Simón.

No fué la invasión sarracena, ni la de nuevas hordas bárbaras, la que llevó á cabo hechos tan inconcebibles, ha sido el curso de las ideas, y de los acontecimientos lo que produjo cambios tan profundos en la faz social de Europa.

Esto demostrará que no es racional llamar utópicos á los socialistas, mucho menos en los tiempos que corren, en que el espíritu práctico anima sus doctrinas. Dada la resistencia que se opone á toda innovación, especialmente cuando ataca derechos adquiridos á la sombra de la ley, parece cierto que los ideales socialistas no se realizarán sinó lentamente. Claro está, que al decir esto, nos referimos al socialismo, que quiere llevar al orden práctico sus doctrinas, con el apoyo de los poderes públicos.

Prescindiendo de la multitud de quimeras de que se halla sembrado este campo, es indudable que encierra en sí un fondo de justicia, y que un defecto en la organización social le ha dado existencia.

De ninguna manera puede entenderse, por ejemplo, aquellas ideas que predicán los que fascinados por los idilios de Rousseau, pide el retroceso de la humanidad, y la vuelta del hombre á la inhospitalaria grandeza de los primeros días, repitiendo con Cervantes: «Dichosa edad y siglos dichosos aquellos á quienes los antiguos pusieron el nombre de

»dorados, y no porque en ellos el oro »que en esta nuestra edad de hierro »tanto se estima se alcanzase sin »esfuerzo ni fatiga alguna en aque- »lla venturosa sinó porque entonces »los que en ella vivían ignoraban »estas dos palabras tuyo y mio.»

«Eran en aquella santa edad todas »las cosas comunes: á nadie le era »necesario para alcanzar su ordina- »rio sustento tomar otro trabajo que »alzar la mano y alcanzarlo de las »robustas encinas que liberalmente »le estaban convidando con su dulce »y sazonado fruto.»

BOLETÍN LOCAL DE LA SEMANA

Movimiento del Juzgado

Causas ingresadas en este Juzgado de instrucción durante la última semana:

Por muerte casual, 1.

Movimiento de población

En la última semana ha habido el siguiente:

Nacimientos, 3.

Defunciones, 3.

Matrimonios, 0.

Mercados

Precios de los cereales en el último mercado.

Maíz, 1'75.

Centeno, 1'85.

Servicio de coches de Orense á Bande

Llegada del coche de Orense á Celanova, 11 mañana.

Id. del de Bande á id., 10 y media id.

Salida para Orense, 1 y media tarde.

Id. para Bande, una id.

Correos

Llegada del peatón de Orense, 10 mañana.

Id. del de Bande, 10 y media id.

Salida para Orense, 12 id.

Id. para Bande, 11 id.

IMPRESA DE A. OTERO

ANUNCIO

En el acreditado taller de zapatería de Félix Freire se confecciona calzado de todas clases. Se ha recibido un numeroso surtido de cortes, de los mejores talleres de Madrid y Barcelona.

Calle de San Roque, Celanova.

BARBERÍA Y PELUQUERÍA

DE

EMILIO SUÁREZ

Calle de la Botica.—Celanova.

En este establecimiento, montado á la altura de los primeros de su clase, se afeita, corta y riza el pelo, y se limpia la cabeza, á precios sumamente económicos.

En la Barbería de la Vin-
da de Diz, Plaza del Trigo
núm. 4, se venden

GLOBOS

desde 4 á 60 reales uno, y

FAROLAS RIZADOS

desde 1 á 4 reales, y se al-
quilan y venden bombillas
de porcelana.

Plaza del Trigo, 4.

La Epilepsia

O accidentes nerviosos, valgo mal de
corazón, afección y mal de S. Pau en
Cataluña y todas las afecciones nervio-
sas, en general, se curan con las

PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA

Este preparado es un po-
deroso sedante del sistema
nervioso y vascular. Los re-
sultados de este verdadero específico
contra las afecciones nerviosas y muy
particularmente contra epilepsia,
son prodigiosos. Enfermos que padecían
estos accidentes más de 20 años, con este
tratamiento se han visto libres de tan
penosa enfermedad.

Depósito: en Orense, en la farmacia de D. EMILIO MERUENDANO, y en las principales de España,
Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

La Erisipela

Curación pronta y radical
con las

PÍLDORAS DE OCHOA

La Erisipela de la cara y cuerpo cabe-
lludo desaparece inmediatamente con
el empleo de estas eficaces píldoras. La
razón es que, neutralizando el virus
productor de ella, el eritema no se estien-
de más allá del sitio donde se manifiesta
y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos
del tratamiento de estas en-
fermedades, se dan prospec-
tos gratis dirigiéndose á D. B. Ochoa,
Magdalena, 27, MADRID.

La Viruela

Curación rápida y segura, sin que-
dar hoyos en la cara, con las

PÍLDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la
ventaja de neutralizar el virus variólico;
por lo tanto, desde las primeras dosis,
los síntomas de la enfermedad se modi-
fican notablemente, el pus es poco con-
creto y no forma esas gruesas costras,
origen de las cicatrices, y por esta ra-
zón no quedan hoyos en la ca-
ra, y la curación es rápida y segura.

GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA

DE
Eduardo Rey Custodio

PAZ, NÚM. 14,

frente al Teatro.

Gran servicio para lavar
la cabeza.

(Se venden globos desde
una peseta en adelante.)

LA UNIÓN ORENSANA

HOTEL CAFÉ

ORENSE, CALLE DE PEREIRA, N.º 17
(Huerta del Concejo).

El hotel está situado en el punto más céntrico de la
capital y á corta distancia de las administraciones de
los coches que conducen viajeros á Allariz, Ginzo
Verín, Celanova, Bande, Castro Caldas y Puebla de
Trives y de los ómnibus que hacen el servicio entre la
capital y la estación del ferrocarril.

Excelente servicio, cómodas habitaciones, almuerzo
de once á doce de la mañana, comida de siete á ocho de
la tarde, cubierto 2'50 pesetas.

CAFÉ

Se elaboran con perfección y esmero gaseosas de
Limón, Naranja, Grosella, Frambuesa, Zarparrilla,
etc., á siete reales docena, con devolución de los
envases.

PRECIOS FABULOSAMENTE BARATOS
Real Sidra Asturiana y Cervezas

Se venden licores y vinos generosos de todas clases.
Burdos, desde 2 á 7'50 pesetas botella. Jerez, desde 2'50
á 10 pesetas. Champagne, desde 2'50 á 15 pesetas. Mar-
cas acreditadas.
CALLE DE PEREIRA, 17, ORENSE (Huerta del Concejo)

IMPRENTA

DE

A. OTERO

SAN MIGUEL, 15, ORENSE

En este acreditado establecimiento, que
cuenta con un variado y abundante surtido
en caracteres y diferentes máquinas proce-
dentes de las mejores fábricas nacionales y
extranjeras, se hace toda clase de trabajos
á precios baratísimos.

En el mismo establecimiento hay papel
y sobres de todas clases para cartas y esque-
las, con y sin luto, en preciosos estuches;
tarjetas de visita blancas y de luto de cen-
fa ó de esquina, (las hay todas negras con el
nombre plateado); tarjetones para partes de
defunción, negros con filete dorado y letra
dorada, y blancos con luto ancho y estrecho;
bonitos recordatorios en negro é iluminados;
magnífico papel comercial inglés y sobres de
colores, etc., etc.

HISTORIA GENERAL DE LA IGLESIA

POR EL

CARDENAL HERGENRÖTHER

Esta obra puede considerarse como el resumen
de todos los estudios históricos publicados desde
los principios del siglo, y contiene el análisis y
las conclusiones de los trabajos más insignes de
materia de historia, señalando á los escritores
católicos las fuentes en donde pueden y deben
buscar la verdad. Hasta tal punto hemos creído
importante y útil la publicación de esta obra en
nuestro idioma, que no vacilamos en afirmar, da-
das sus singulares condiciones, que está llamada
á imprimir dirección en nuestra patria los es-
tudios de historia eclesiástica, tan descuidados y
olvidados por lo general, así como á servir de luz
vivísima y guía en el cultivo de la historia
profana.

Su autor, el insigne cardenal Hergenrother
mereció por su ciencia que el sapientísimo Papa
León XIII le elevase, sin transición alguna, á la
dignidad de la púrpura desde su modesta po-
sición de profesor y sacerdote particular.

Consta de seis voluminosos tomos en 4.º en
buen papel, esmerada impresión, y enriquecidos
con copiosas y eruditísimas notas. Precio al con-
tado y directamente en la *Sociedad Editorial de
San Francisco de Sales* (Bolsa, 10, pral.) 60 ptas.

¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

FABULOSA BARATURA

LA ASPIRACIÓN CONSTANTE DEL AFICIONADO AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS

20

PESETAS
franco de porte
en
toda España.

GRAN LIGEREZA
PESO
600 gramos



20

PESETAS
franco de porte
en
toda España.

PEQUEÑO VOLUMEN
longitud 16 cts.
altura 10 cts.

El **PHOBUS DETECTIVE**, nuevo aparato instantáneo de Fotografía con
el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida,
como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.
Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 pesetas en
libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, Calle de Fernando VII
Barcelona.

Casa especial para los aficionados.
Única en España para toda clase de novedades fotográficas.
Se expide gratis el **GRAN** catálogo ilustrado con grabados.

SINGER

MÁQUINAS PARA COSER

Las seis grandes fábricas que tiene establecidas en Amé-
rica y Europa la Compañía Fabril SINGER y que ya han pro-
ducido once millones de máquinas, revela bien á las claras
la marcada predilección que el público de ambos continentes
demuestra por las máquinas SINGER.

Entre los hermosísimos modelos que dieron justa fama á
esta fabricación, descuella la nueva máquina *Lanzadera vi-
brante*. Desprovista de engranes y de fácil manejo, es la más
ligera, la que menos ruido hace, la de más sencillo mecanis-
mo y con la que pueden ejecutarse primorosísimas labores.

Á **PESETAS 2'50**
por semana.

COMISIONADOS
para la venta y cobros en los
principales pueblos de la
provincia.

Grandes descuentos al contado
CARRETES DE HILO

TORZALES DE SEDA

AGUJAS

ACEITE

Piezas sueltas y accesorios
PARA TODA CLASE DE COSTURA.

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS, QUE SE DAN GRATIS.

Orense: 36, Progreso, 36

LA COMPAÑÍA FABRIL

Sucursal en Orense: Progreso, 36

TINTA NEGRA SUPERIOR PARA ESCRIBIR

se vende, en frascos, en la imprenta de este periódico.

FÁBRICA DE GASEOSAS

DE

ADOLFO RODRIGUEZ OBAYA

LIMÓN, NARANJA, GROSELLA, ZARZA, FRAMBUESA,
HORCHATA, AGRAZ Y CERVEZA

á 7 reales docena, con devolución de los cascós.

En dicha casa se despachan licores de todas clases, café
molido, sidras y cervezas, por mayor y menor, vino blanco
del país achampanado á una peseta botella.

LA REGIONAL

Único depósito de la Gran Fábrica Nacional de Plata-Meneses en Orense

ISABEL LA CATÓLICA, 48

JACOBO VALES RODRIGUEZ

En servicio de Iglesia:—Candeleros, lámparas, arañas de cristal, cus-
todias, cálices, copones, atriles, sacras, crismeras con sus cajas y sueltas,
vinajeras, andas para procesión, palmatorias y bandejas de comunión, etc.

En servicio de mesa:—Cubiertos, cuchillos, cucharillas para café y
refresco, fruteros, centros de mesa, candelabros, juegos de té y café, vina-
jeras, azucareros y otra porción de objetos como escribanías, puños para
bastones, etc. Todo garantizado y á precio de catálogo.

Único depósito en imágenes de todas clases y ornamentos de iglesia.
También se hacen, pían y reforman toda clase de retablos, andas,
camarines, marcos dorados y estatuaria religiosa.

Se admite plata vieja á cambio de cualquier objeto ó encargo que se
haga.

Pídanse precios y catálogos á

JACOBO VALES RODRÍGUEZ

ISABEL LA CATÓLICA, 84,

ORENSE